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Осень всту-
пила в свои 
права. За-
метно укоро-
тились дни, 
первой позо-
лотой окра-
сились дере-
вья, похоло-
дало. Пришло 
время для 
одной из самых ярких примет 
этого сезона – Дня пожилого 
человека. 

Старость называют осенью 
жизни. Мол, урожай собран: 
дети выросли, основные про-
фессиональные дела заверше-
ны, в личном плане тоже уже 
полная определённость. Мож-
но заняться, наконец, тем, до 
чего никак не доходили руки: 
книги, хобби, путешествия, 
спорт, общение с друзьями.

Здесь на помощь нашим пен-
сионерам пришёл проект «Мо-
сковское долголетие». Сколь-
ко всего предлагает он людям 
«серебряного» возраста! Курсы 
живописи и иностранных язы-
ков, компьютерной грамотно-
сти и рукоделия, спортивные 
занятия и встречи с интерес-
ными людьми. Не раз слышал 
от тех, кто помоложе: «А до 55 в 
«Долголетие» можно попасть?» 
С завистью смотрит теперь мо-
лодёжь на старшее поколение: 
интересно стали жить наши ба-
бушки и дедушки, с азартом, с 
огоньком. Спешат по делам, то-
ропятся на уроки и на встречи. 
Замечательно!

Дорогие друзья, с Днём стар-
шего поколения, днём мудрых 
и опытных. Здоровья вам, ра-
дости и новых рубежей в жиз-
ни! Мы равняемся на вас, све-
ряем свои поступки по вашим 
делам. Так что сил вам и энер-
гии на новые свершения!

 Глава г.о. Троицк 
Владимир ДУДОЧКИН

День мудрых

КОЛОНКА ГЛАВЫ

200 человек, 4 маршрута, много призов и 100% положительных 
эмоций: легкоатлетический забег «Троицкая осень» состоялся на 
базе «Лесная» 28 сентября. На старт вышли спортсмены самых 
разных возрастов. Участники соревнований  выбирали для себя 
дистанцию в 5, 10 или 21 км. Был и маршрут в один километр. Его 
предлагали только младшим школьникам, старт был отдельный, за 
час до основного. 

Соревнования «Троицкая осень» проходят в 8-й раз, но офици-
ально этот полумарафон 7-й: был год, когда забег прошёл дважды. 
Традиция родилась благодаря инициативе спортсменов нашего го-
рода. «Восемь лет назад в Троицке возник бум бегать на длинные 
дистанции, – вспоминает директор «Лесной» Андрей Терёхин. –  
Мы организовали первый полумарафон по просьбе наших жите-
лей – Михаила Быкадорова и Сергея Абрагимова: они тогда только 

начинали участвовать в марафонах и до сих пор продолжают это 
делать. С тех пор мы каждый год проводим соревнования. Дважды 
были марафоны на 42 километра, но троичане участвовали неохот-
но, и мы решили ограничиться половиной дистанции».

Право дать стартовый сигнал предоставлено Алексею Барышни-
кову. Сегодня он не участвует в соревнованиях, а ходит среди спорт-
сменов с короной на голове: в сентябре в Сочи ему присвоили зва-
ние «Горного короля». Троичанин занял I место, преодолев 180 км за  
40 часов. «В первую очередь мы бегаем, чтобы получить положитель-
ные эмоции, – подчёркивает Алексей. – Желаю всем хорошего фини-
ша!» «40 секунд до старта! – Андрей Терёхин отчитывает в микрофон 
время. – Десять секунд…» «Всем удачи, ребята!» – раздаётся со сто-
роны зрителей. Выстрел – и все устремляются в лес.

Осенний полумарафон
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НОВОСТИ МОСКВЫ

С новосельем, медики!
Сергей Собянин объявил об открытии после реконструкции семи 
зданий городских поликлиник. Мэр Москвы посетил одну из них: 
головное здание городской поликлиники №5, расположенное в 
центре столицы. «Сегодня открывается в разных районах Москвы 
сразу семь поликлиник. Здесь, в Даевом переулке в Красносельском 
районе, здание уже 40 лет как построено. С тех пор не реконстру-
ировалось, не ремонтировалось толком. По сути дела, это новое 
рождение клиники. Здесь всё новое: стены, планировка, оборудо-
вание. В два раза увеличилась пропускная способность этой по-
ликлиники, что, конечно, сделает медицину более доступной. Так 
что поздравляю всех с новосельем», – сказал Сергей Собянин. Мэр 
Москвы также отметил, что в течение 2025 года реконструкция 
всех столичных поликлиник будет полностью завершена.

Программа реконструкции городских поликлиник пользуется по-
пулярностью среди москвичей. Недавний социологический опрос 
Всероссийского центра изучения общественного мнения показал, 
что о ней знают 89% жителей столицы. При этом 87% посетите-
лей взрослых и 95% посетителей детских поликлиник позитивно 
оценили результаты реконструкции. Положительные изменения 
отметили 99% врачей, медсестёр и других работников поликлиник. 
Модернизация амбулаторного звена в Москве началась в 2020 году. 
На первом этапе программы реконструировали 200 зданий. Вто-
рой этап, начавшийся в 2023-м, предусматривает обновление около  
140 поликлиник. Завершить его планируется в 2025 году. Реализа-
ция программы и строительство новых поликлиник позволят об-
новить весь амбулаторный фонд столицы.

Экологичный транспорт
Москва находится в числе мировых лидеров по развитию и исполь-
зованию электротранспорта и занимает первое место в Европе по 
числу электробусов. На столичных маршрутах работает уже две 
тысячи электробусов, их количество продолжает расти. На сегод-
ня электробусы обслуживают на 11 эксплуатационных площадках 
Мосгортранса. Исключительно инновационный транспорт – в 
электробусных парках «Митино» и «Салтыковка», а также в парках 
«Сокол», «Верхние Лихоборы» и «Останкино». В парке «Красная 
Пахра», на площадках «Бибирево», «Фили», «Новокосино», «На-
горная» и «Чертаново» занимаются электробусами и автобусами. 
На всех площадках специалисты моют и чистят машины между 
рейсами, проверяют исправность систем, заряжают аккумулятор-
ные батареи, а представители завода-изготовителя ремонтируют и 
проводят сервисное обслуживание техники. Недавно экологичный 
транспорт начали обслуживать и на эксплуатационной площадке 
«Чертаново». Благодаря этому более 60 современных электробусов 
ЛиАЗ уже выходят на пять маршрутов на юге и юго-западе горо-
да. Об этом рассказал заммэра Москвы по вопросам транспорта и 
промышленности Максим Ликсутов. «Мы продолжаем модерни-
зировать существующие автобусные парки для работы с иннова-
ционной техникой, – отметил Максим Ликсутов. – Это позволяет 
повышать качество поездок и положительно влияет на экологию. 
Площадка «Чертаново» стала 11-й, которая начала обслуживать 
электробусы. Расширяем сеть электротранспорта по поручению 
мэра Москвы». Замена одного автобуса на его экологичный аналог 
снижает выбросы углекислого газа более чем на 60 т в год. Плавный 
ход и отсутствие шума и вибраций обеспечивают высокий уровень 
комфорта пассажиров. 

Горожане помогают
Почти 72 млн. рублей удалось собрать с помощью сайта «Миллион 
призов» в поддержку бойцов, находящихся в зоне СВО и на оказа-
ние гуманитарной помощи мирным гражданам, пострадавшим от 
военных действий на новых и приграничных территориях. Сбор, 
который был открыт 15 августа, организован совместно с благотво-
рительным фондом «Народный фронт. Всё для победы!». Горожане 
направляют в адрес благотворительного фонда городские (зелёные) 
баллы программы лояльности «Миллион призов», которые они по-
лучают за участие в проектах: «Город идей», «Активный гражданин», 
«Электронный дом», «Город заданий», «Наш город». Победители ак-
ции «#ВыбираемВместе2024 – Москва» переводят призовые (крас-
ные) баллы. Один балл равен одному рублю. Чтобы поучаствовать в 
акции, нужно зайти на сайт ag-vmeste.ru, авторизоваться с помощью 
логина и пароля учётной записи портала mos.ru и найти в разделе 
«Поощрения» категорию «Благотворительность». Далее выбрать 
одну из карточек фонда «Народный фронт. Всё для победы!». После 
перевода баллов каждый участник программы получает уникальный 
промокод, по которому может отследить своё пожертвование на 
сайте благотворительной организации. Отчёт обновляется один-два 
раза в месяц. На сайте программы «Миллион призов» продолжается 
сбор средств для жителей приграничных районов Курской области. 
Москвичи уже перечислили более 21 млн рублей, направив город-
ские и призовые баллы в адрес Российского Красного Креста.

ЦМД зовёт друзей

«У нас сегодня действительно 
праздник и мы назвали его Днём 
друзей, – говорит руководитель 
ЦМД «Троицкий» Ирина Сафоно-
ва. – Мы хотим, чтобы как мож-
но больше посетителей пришло к 
нам сегодня, с детьми, внуками, и 
чтобы они все вместе поучаство-
вали в наших активностях». 

Творческие мастер-классы, тан-
цевальные и спортивные уроки 
шли повсюду. Лидеры клубов де-
монстрировали, чему у них мож-
но научиться, и приглашали на 
свои занятия новичков.

Не так давно уроки латино-
американских танцев в ЦМД на-
чал преподавать Марат Карака-
ев. Сам он познакомился с этим 
направлением в 55 лет. А теперь 
делится своими знаниями в клу-
бе «Хастл и бачата». «Когда я сам 
освоил эти танцы, мне захоте-
лось нести их в массы, – говорит 
Каракаев. – Народ приходит, и 
я вижу, как они тоже зажигают-
ся танцами, меня это радует». 
«Занятия стимулируют держать 

себя в форме, вести правильный 
образ жизни, – говорит участни-
ца клуба Наталья Ветрова. – Ма-
рат ко всем нам относится очень 
внимательно, помогает, и поэто-
му буквально через несколько 
занятий танцевать начинают 
даже те, кто раньше этим не  
занимался». 

Любители рукоделия и спокой-
ного творчества могли полюбо-
ваться статуэтками… из ваты! Всё 
это вместе со своими учениками 
делает Людмила Медведева. Она 
лидер клуба «Ватная игрушка». 
Женщина всегда любила рукоде-
лие, вязание. Но созданием вот 
таких сказочных героев занялась 
всего год назад. Поняла, что это 
увлечение нравится ей больше 
всего, и стала искать единомыш-
ленников, чтобы вместе творить. 
«Мы уже в таком возрасте, что у 
всех есть внуки, – говорит Люд-
мила. – И мне кажется, нет ниче-
го приятнее, когда бабушка делает 
что-то своими руками для своих 
внуков». 

А дальше гостей ждал празд-
ничный концерт. Открыла его 
приглашённая гостья, певица 
Милослава Никифорова. В горо-
де её многие знают как исполни-
тельницу джаза. Но в этот раз во-
калистка исполнила композиции 
из репертуара Людмилы Гурчен-
ко, Валентины Толкуновой и из 
советского кино. «Репертуар для 
концертов я обычно подбираю 
сама, но в этот раз организаторы 
попросили меня исполнить опре-
делённую программу, – рассказа-
ла Милослава. – Я подготовилась, 
выучила тексты, и в этот день по-
старалась подарить отличное на-
строение моим слушателям». 

Поздравить троичан «серебря-
ного» возраста пришли гости из 
детского сада «Ника». Они часто 
бывают здесь с концертами, чи-
тают стихи, танцуют. А в этот раз 
привезли большую корзину по-
дарков. «Более благодарных зри-
телей, чем посетители Москов-
ского долголетия, мы просто не 
знаем, – говорит старший воспи-
татель детского сада «Ника» Ма-
рина Николаева. – Сегодня наши 
детки приготовили подарки для 
посетителей Долголетия, которые 
мастерили сами. А Ариша и Ан-
тонина приехали, чтобы лично их 
поздравить». «Я желаю бабушкам 
и дедушкам здоровья, счастья, 
чтобы они никогда не грустили», – 
сказала маленькая Тоня. Девочки 
прочли со сцены стихи и передали 
свой подарок. 

Праздник в ЦМД «Троицкий» 
продолжался весь день. Ближе к 
вечеру все вместе смотрели фильм 
о долголетии и участвовали в кви-
зе – викторине между всеми сто-
личными Центрами долголетия. 
Завершился праздник за столом, 
гостей пригласили на чаепитие. 

Анна РОМАНОВА, 
фото Кирилла ШАШКОВА

Замглавы Троицка Баатр Гиндеев вручил награды казакам

Участники проекта «Московское долголетие» заняты любимым делом

«Наше хуторское казачье обще-
ство официально зарегистриро-
вано и оказывает посильную по-
мощь администрации Троицка 
в обеспечении порядка, – сказал 
замглавы Баатр Гиндеев. – Влади-
мир Дудочкин принял решение их 
поощрить». 

Казаки охраняют порядок в об-
щественных местах. В выходные 
делают обходы города. Помимо 
этого, они принимают обращения 
горожан, помогают в решении 
экономических и юридических во-
просов. Усиливают полицейские 
патрули в праздничные дни и во 
время массовых мероприятий. «Из 
Москвы мы пришли ровно полто-
ра года назад, официально зареги-
стрировались, – рассказал атаман 
хуторского казачьего общества 
«Новотроицкое» Андрей Ячменев. –  
Сотрудничаем с полицией. Напри-
мер, в прошлом году помогали ис-
кать пропавшую девочку, вставали 
по тревоге… Мы, можно сказать, 
те же самые военные, только меж-
ду военкоматом и Росгвардией. 
Имеем право носить погоны, что с 
честью и выполняем». 

Патриархом Московским и 
всея Руси казаки приписаны к 

храму Живоначальной Троицы. 
Они присутствуют на службах и 
всячески помогают храму. Ранее 
там располагался их штаб. Летом 
этого года депутаты троицко-
го Совета согласовали передачу 
помещений на Сиреневом буль-
варе в доме 15 в безвозмездное 
пользование казачьему обществу  
«Новотроицкое».  

Сейчас в казачьем обществе  
23 человека. Все мужчины вступи-
ли в казачество добровольно и с 
гордостью несут свою службу, по-

могая всем, кому это необходимо. 
«Я очень давно просился в казачьи 
войска, тем более у меня бабушка 
алтайская казачка, так что по родо-
вой памяти мне очень хотелось, –  
рассказал старший вахмистр ху-
торского казачьего общества «Но-
вотроицкое» Олег Белоус. – Ата-
ман меня пригласил, и вот теперь 
уже много лет мы вместе служим 
и воюем, осуществляем патрули-
рование, обходим наш город, от-
лавливаем хулиганов». 

Вступить в казачье общество 
могут мужчины и молодые люди 
с активной жизненной позицией. 
Для этого необходимо обратиться 
лично к атаману.

Анна РОМАНОВА, 
фото Александра КОРНЕЕВА

Порядок 
и спокойствие троичан

Хуторское казачье общество появилось в Троицке в 2023 году. 
Его участники относятся к Центральным казачьим войскам Мо-
сквы и отвечают за порядок и спокойствие в городе. На прошлой 
неделе их пригласили в городскую администрацию, чтобы вру-
чить благодарственные письма за их службу.

Центры московского долголетия открыли двери для своих по-
стоянных посетителей и гостей: 1 октября они отметили Между-
народный день пожилых людей, праздник, который ещё называ-
ют Днём элегантного возраста. 
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Например, картина «В ожида-
нии волн и частиц» Дмитрия За-
вильгельского, снятая в 2015 го- 
ду, в которой можно видеть со-
трудника ИЯИ РАН Сергея Тро-
ицкого. Он даже приходил на 
первый её показ в Доме учёных 
несколько лет назад. А персонаж 
фильма «Лучи удачи» (его демон-
стрировали 30 сентября) – легенда  
ИЗМИРАНа, создатель науки о 
вариациях космических лучей 
Лев Дорман. 

Не менее интересны и два дру-
гих героя фильма – математики. 
Это академик Сергей Новиков, 
первый в СССР лауреат Филдсов-
ской премии, и профессор Алек-
сандр Кириллов, ученик самого 
Гельфанда. Они знакомы друг с 
другом и появляются вместе в ка-
дре, разговор с Дорманом ведёт-
ся у него дома, и пересечений по 

биографиям нет – только созву-
чия. Каждый вспоминает жизнь, 
науку, коллег с доброй улыбкой 
и непередаваемой иронической 
интонацией, которую услышишь 
только от учёных. «Вы думаете, 
учёные работают, чтобы принести 
пользу? Нет! Главное – удоволь-
ствие от решённой задачи», – это 
Новиков. «На семинаре Гельфанда 
я был контрольным слушателем. 
От меня требовалось понимать», –  
это Кириллов. «Всякий раз, ког-
да меня не выпускали за грани-
цу, говорили, что жена рожает. 
В какой-то момент зарубежные 
коллеги спросили: «Так сколько 
же у него детей?!» – это уже Дор-
ман. Говорят о реалиях советской 
жизни, в которые сейчас не все и 
поверят: парткомиссиях, которые 
могли уволить человека за то, что 
он задремал после обеда, ком-

натках на несколько метров, где 
жили целыми семьями, нерешае-
мых задачах, которые на мехмате 
МГУ давали абитуриентам-евре-
ям... Вместе с тем это был расцвет 
тео ретической школы, больших 
научных проектов, всего, о чём 
теперь учёные вспоминают с тёп-
лой улыбкой и сожалением – вот 
уйдём, и про нас будут сочинять 
сказки... И хорошо, что режиссёр 
Софья Тимофеева успела снять 
документальную картину. Сергей 
Петрович Новиков ушёл из жиз-
ни 6 июня, чуть-чуть не дожив до 
премьеры, было ему 86. Лев Иса-
акович Дорман скончался 27 июля 
2022 года в возрасте 93 лет. Ещё на 
90-летие он приезжал в институт 
и до последнего был активен в на-
уке, и помнят его многие – вот и 
на этот показ пришли несколько 
сотрудников отдела космиче-
ских лучей, который он когда-то  
создал.

«Дорману бы это кино очень 
понравилось! – уверен его уче-
ник, завлабораторией вариаций 
космических лучей Анатолий Бе- 
лов. – Хотя ему любое кино нра-
вилось. По отношению к жизни он 
был патологическим оптимистом. 
Не признавал плохих новостей. 
Когда их слышал, у него словно 
тень набегала на лицо, но тут же 
он снова начинал улыбаться и ве-
рить в лучшее. Как большой ребё-
нок, по-детски воспринимал мир, 
что не мешало ему очень глубоко 
разбираться в том, как этот мир 
устроен с точки зрения физики. 
Мы сотрудничали 55 лет, и про 
него можно долго рассказывать, а 
тут он говорит про себя сам! Но 
это 1/10 000 того, что можно было 
бы о нём поведать...»

Владимир МИЛОВИДОВ,
фото автора

Лучи памяти

Константин Рязанов – один из авторов «Троицких летописей»

«Троицкие летописи» – это 
проект, посвящённый истории 
нашего города. Но если раньше 
Андрей Воробьев выпускал под 
этим брендом документальные 
фильмы, делал публикации в 
соцсетях и проводил экскурсии, 
то теперь появилась совершен-
но новая форма – журнал, плод 
коллективного творчества, яркое 
подарочное издание. «Первая 
презентация, которая прошла в 
Выставочном зале, была неким 
отчётом, нужно было предста-
вить издание всем, кто помогал: 
научному сообществу, адми-
нистрации Троицка, отделу на-
укограда, – говорит Воробьев. –  
А теперь начинается цикл встреч 
с жителями, интересующими-
ся краеведением. Хотим, чтобы 
это был диалог и каждый мог  
высказаться». 

Самую большую роль в созда-
нии журнала сыграл журналист 
газеты «Городской ритм» Влади-
мир Миловидов: он собирал и 
компоновал материалы, писал и 
перерабатывал статьи. Помощь 
ему оказал краевед, сотрудник 
«Байтика» Константин Рязанов. 
А редактировала первый номер 
Светлана Михайлова. «Всё это на-
чиналось очень давно, с таких лю-
дей, о которых я мало что знаю, – 

говорит Миловидов. – Например 
Анисим Симонов, который создал 
первый краеведческий кружок, 
водил экскурсии по Троицку. По-
том эстафету подхватила Лидия 
Ивановна Глебова, дальше – наш 
учёный и краевед Константин Ря-
занов. А сейчас эту инициативу 
продолжает уже новое поколение. 
Поэтому стоит заметить, что жур-
нал имеет глубокие корни. А моя 
задача была собрать всё воедино и 
скомпоновать».

Первый номер посвящён ста-
новлению Академгородка. В жур-
нале собраны статьи о Николае 
Васильевиче Пушкове и других 
учёных, об истории самого перво-
го института – ИЗМИРАНа. 

Авторы планируют проводить 
встречи в разных местах Троицка, 
чтобы о журнале узнало как мож-
но больше жителей. Ведь каждый 
из них может стать соавтором: по-
делиться фотоснимками или вос-
поминаниями детства. Авторы 
уже начали работать над следую-
щим номером. Он будет посвящён 
истории камвольной фабрики.  
А новая встреча с жителями со-
стоится в октябре.

Анна РОМАНОВА, 
фото Александра КОРНЕЕВА

«Троицкие летописи»: 
новый формат

Гости собрались. Ещё пару минут и увлечённые историей род-
ного города троичане увидят новое издание журнала «Троицкие 
летописи». Первая презентация выпуска состоялась 9 сентября. 
А теперь автор проекта Андрей Воробьев пригласил всех в Тро-
ицкий музей им. Лялько, чтобы ещё раз рассказать о новом СМИ 
города и подарить журнал всем, кто его ждал.

Артём Абунин – один из самых 
молодых руководителей акаде-
мических институтов в России 
на сегодня. 25 сентября ему ис-
полнилось 37 лет. Родился Артём 
в городе Бугуруслане, окончил 
физ.-мат. факультет Оренбург-
ского государственного педаго-
гического института, с 2009 года 
работает в ИЗМИРАНе, в отделе 
космических лучей и Центре про-
гнозов космической погоды, в 
2015-м защитил диссертацию. 

Работа интереснейшая! «От на-
ших прогнозов зависят решения 
по спасению тех или иных косми-
ческих объектов, – рассказывает 
Артём. – Например, недавно была 
геомагнитная буря, мы делали 
прогноз, когда появился один 
жёлтый столбик индекса геомаг-
нитной активности, а красных 
ещё не было, и мы не знали, что 
будет дальше... Споры были край-
не напряжённые! Но поскольку 
мы все образованные люди, то 
это скорее азарт, посмотреть, кто 
выиграет и завтра «утрёт нос» 
остальным...» А главное, нельзя 
просто озвучить свой прогноз, 
надо его аргументировать. Но-
вички слушают «разбор полётов», 
и идёт непрерывный процесс  
обучения. 

В 2020-м ушёл из жизни из-за 
ковида руководитель Центра про-
гнозов Сергей Гайдаш, и подраз-
деление возглавил Артём Абунин. 
В 2022-м стал замдиректора по 
научной работе. Высоких долж-
ностей он скорее избегал – они 
сами его находили. И от предло-
жения Владимира Кузнецова, ко-
торый 20 лет возглавлял институт 
и искал преемника, отказывался 
целых шесть раз. На седьмой – 
согласился. Почему? Во-первых, 
появился опыт как замдиректора, 
понимание, чем живёт институт, 
да и в Центре прогнозов уже дове-
лось работать с крупными госор-
ганизациями по ответственным 
заказам. Во-вторых, в Центре 
прогнозов (но не только в нём!) 
собралась молодая научная груп-
па, готовая включиться в эту ор-
ганизаторскую работу. В-третьих, 
Артём заручился поддержкой 
ключевых фигур, административ-
ных и научных, всего института. 
Это долгая подготовительная ра-
бота и готовый план-график по 
развитию института на 5 – 10 лет, 
который заметно больше двух 
страничек предвыборной про-
граммы Абунина. 

«Надо создать концепцию ра-
боты, в которую будет вовлечено 
максимальное количество под-
разделений, – рассказывает новый 
директор. – Космические лучи, 
ионосфера, распространение ра-
диоволн, солнечная активность, 
земной магнетизм – сильные на-

правления, которые развиваются 
в институте. Задача – соединить 
их в одну концепцию, подумать, 
чем институт может быть полезен 
для науки, государства и бизнеса. 
Например, прогнозировать ра-
диосвязь для различных объектов 
в арктическом регионе России.  
И таких направлений достаточно...»

Этих целей можно добиться 
только сообща, и Артём открыт 
для всех предложений и заме-
чаний. «Я общаюсь со всеми, от 
охранников и до самого верха, на 
одинаковом языке, – говорит он. –  
Говорю в шутку, что живу, как на 
вокзале: ко мне приходят все, что-
бы пообщаться, высказать про-
блему напрямую, и в большинстве 
случаев она быстро решается. Та-
кой у меня подход, и он не изме-
нился». И сам Артём Абунин вряд 
ли станет другим в новой должно-
сти. «Я человек требовательный и 
достаточно жёсткий, но мне нра-
вится считать, что справедливый 
и открытый, – признаётся он. –  
«Симулянтов бурной деятель-
ности» не люблю. Могу сказать 
правду в лицо всем, начиная от 
обычного работника института 
и заканчивая руководителем ка-
кого-либо научно-технического 
совета. Поэтому меня, наверное, 
в эти советы и включают». 

Что сейчас нужно институту? 
«Прежде всего, надо поддержать 
и модернизировать коммуни-
кации и инфраструктуру. Если 
этого не сделать, всё остальное 
бессмысленно, – считает Артём. – 
Во-вторых, организовать деятель-
ность подразделений с унифика-
цией и дублированием функций, 
чтобы была взаимозаменяемость. 
Сейчас из-за малого количества 
высококлассных специалистов 
каждый руководитель – и швец, 
и жнец, и на дуде игрец. Один за-
крывает много вопросов, и если 
он уходит, увольняется, умирает, 
очень много вопросов сразу «по-
висает». Это не значит, что нужны 
два человека, которые заполняют 
один документ, но если один ухо-
дит в отпуск, должен быть другой, 
который знает, как это делать». 

И только третий вопрос – с  
кадрами, молодёжью, финансами, 
госзаданием и внебюджетными 
средствами, возрождением аспи-
рантуры и своего диссовета...  
«Я сразу сказал всей своей коман-
де – ближайшие год-полтора будут 
тяжёлыми, – заметил Артём Абу-
нин. – Нужно будет очень сильно 
поднапрячься, чтобы выстроить 
структуру, а дальше станет легче. 
Есть все возможности усилить по-
зиции института. Уверен, что не-
решаемых задач не бывает».

Владимир МИЛОВИДОВ,
фото автора

Главные задачи
C 24 сентября в ИЗМИРАНе новый директор – Артём Абунин.  

В последние годы он возглавлял Центр прогнозов космической по-
годы и был заместителем директора по научной работе института. 
11 июня коллектив НИИ поддержал его на выборах, и после не-
обходимой процедуры согласований Абунин вступил в должность.

Продолжаются показы Фестиваля актуального научного кино 
(ФАНК) в Точке кипения. Все картины здесь по-своему интерес-
ны, есть и классика жанра, и новинки. А некоторые фильмы на 
особом счету: среди их героев – учёные из троицких НИИ. 

Любимая работа Артёма Абунина – прогнозирование космической погоды
Посмотреть фильм про Льва Дормана пришли его коллеги
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Новые атаки
О необходимости проявлять 

бдительность и не поддавать-
ся на уловки мошенников СМИ 
сообщают регулярно. Предста-
вители МВД постоянно расска-
зывают в телеграм-каналах и во 
время рейдов о всё новых схе-
мах злоумышленников. Однако 
граждане по-прежнему ведутся 
на обман дистанционных мошен-
ников и, позабыв об осторожно-
сти и здравом смысле, отдают им 
свои деньги. Причём речь подчас 
идёт об очень больших суммах: о  
миллионах! 

Банковские структуры преду-
преждают граждан о новых видах 
дистанционного мошенничества, 
схема работает следующим об-
разом. Злоумышленники просят 
переустановить программу, жерт-
ва открывает ссылку, и преступ-
ники тут же получают доступ к 
личному кабинету в банковском 
приложении. Благодаря этому 
они могут вывести деньги со сче-
тов клиентов. Некоторые граж-
дане уже сталкивались с этим. 
«Мне позвонили, – говорит тро-
ичанин Глеб Самойлов. – Честно 
говоря, я даже не сразу понял, о 
чём идёт речь. Дело в том, что у 
меня смартфона нет, я пользуюсь 
старым кнопочным телефоном, и 
никаких приложений, естествен-
но, у меня на нём не установлено. 
Ну, я начал разговор, даже не ду-
мая, что на том конце – мошенни-
ки. Очень убедительно говорили, 
грамотно. И потом, вроде же ни-
чего не просят: номер карты им не 
надо, пинкод не спрашивают. Все-
го-навсего надо пройти по ссыл-
ке. Я когда начал переспрашивать 
и уточнять, что мне делать, если у 
меня нет никакого приложения на 
телефоне, они сразу отключились. 
И тут я понял, что это мошенники 
были».

Чтобы не стать жертвой зло-
умышленников, эксперты реко-
мендуют соблюдать несколько 
правил. Запомните слова-маркеры: 
«безопасный счёт», «никому не го-
ворить о звонке», «по вашему счё-
ту зафиксированы подозрительные 
операции». Если их услышали, не-
медленно положите трубку. Нельзя 
проходить по незнакомым ссыл-
кам, даже если они выглядят похо-
же на привычные, и устанавливать 
приложения, сообщать кому-либо 
коды из СМС от банка, мобильно-
го оператора или портала госуслуг.  
В противном случае можно поте-
рять свои деньги. 

«У нас в каждой сводке есть 
информация о дистанционных 
мошенниках, – говорит замгла-
вы Баатр Гиндеев. – На прошлой 
неделе зафиксирован всего один 
такой случай, а две недели назад –  
сразу 8. Минимальная сумма, 
которую украли злоумышленни-
ки, – 486 тысяч рублей, а макси-
мальная – 6 миллионов». Нужно 
помнить, что ФСБ, Центральный 
банк, МВД никогда не звонят на 
мобильный телефон и не сообща-
ют о каких-либо мошеннических 
действиях, – так делают только 
преступники. Их жертвами чаще 
всего становятся пожилые люди. 
«Да, эта закономерность уже вы-
явлена, – подтверждает Баатр 
Гиндеев. – В основном на уловки 
аферистов попадаются пожилые 
люди. Мы не устаём повторять, 
что граждане должны проводить 
беседы со своими возрастными 
родственниками, разъяснять им 
ситуацию, подробно рассказы-
вать о мошенниках. Специалисты 
МВД, в свою очередь, проводят 
тематические рейды на эту тему». 

Если вы передали личные сведе-
ния мошенникам, следует немед-
ленно обратиться в финансовую 
организацию и попросить вре-
менно заблокировать ваш личный 
кабинет, чтобы преступники не 
могли вывести средства со счёта. 

Наталья НИКИФОРОВА

Отопительный сезон в этом 
году, можно сказать, задержался. 
Весь сентябрь стоит  почти летнее 
тепло: днём температура воздуха 
не опускалась ниже +10 градусов. 
Так что погода подарила комму-
нальщикам Троицка пару недель 
на подготовку к зиме. 

Эти работы начались ещё в мае 
и продолжались до конца сентя-
бря. «За лето мы успели провести 
все необходимые мероприятия, 
предусмотренные регламентом, 
– рассказал директор Троицкте-

плоэнерго Павел Соколов. – Про-
ведена опрессовка магистральных 
сетей, затем провели испытания 
на коммуникациях. В прошлом 
году были выявлены недочёты в 
работе насосов. Нашли причину. 
Закупили новое оборудование. 
Ремонтировали технику на теп-
ловых пунктах. Дополнительно 
провели работы по модерниза-
ции сетей. Успели переложить 
самые проблемные участки, эту 
работу почти закончили. Тра-
диционно мы подавали тепло в 

последних числах сентября, но 
в этом году погода радует: стоит 
хорошая тёплая осень. Прогнозы 
на ближайшие дни тоже не дают 
резких понижений температу-
ры. По предварительным оцен-
кам, начнём отопительный сезон  
в октябре». 

Системы теплоснабжения пол-
ностью готовы к работе. Пробные 
испытания на сетях проведены. 
«Все социальные объекты у нас 
автономны, – уточняет Павел Со-
колов. – Системы заполнены, по-
этому они могут по своему усмо-
трению начинать подавать тепло в 
помещения, мы им для этого даже 
не нужны». 

Если руководство учреждений 
посчитает, что в помещениях до-
статочно прохладно, они могут  
включить отопление. Это осо-
бенно актуально для школ и дет-

ских садов. «У нас в комплексе 
несколько зданий, – говорит ди-
ректор Лицея Юлия Зюзикова. –  
Школы и сады работают в штат-
ном режиме. В конце лета мы про-
вели все необходимые работы по 
подготовке к зиме. Специалисты 
проверили коммуникации в зда-
ниях. Мы будем смотреть по по-
годе. У нас дети, им должно быть 
комфортно, поэтому, как только 
похолодает, запустим тепло в кор-
пуса. Мёрзнуть никому не дадим». 

Последние в очереди на пода-
чу тепла промышленные пред-
приятия. Начало отопительного 
сезона будет зависеть от погоды. 
Среднесуточная температура на 
протяжение пяти дней должна 
держаться  ниже +8 градусов. Весь 
процесс подключения отопления 
займёт пять дней.  

Наталья НИКИФОРОВА  

С 1 октября в России стартова-
ла призывная кампания. Главное 
новшество – электронные по-

вестки: уведомление отразится 
на «Госуслугах». Если призывник 
«кликнет» и откроет письмо,  

повестка будет считаться вручён-
ной, а неявка в военкомат при-
ведёт к штрафам, максимальный 
размер – 30 тыс. рублей. 

«Я хочу напомнить всем, кто 
попадает под призыв, что это их 
обязанность, прописанная в Кон-
ституции РФ, – сказал замглавы 
Баатр Гиндеев. – Поэтому не сто-
ит прятаться от сотрудников во-
енкомата. За это предусмотрена 
ответственность, вплоть до уго-
ловной. Мы об этом рассказываем 
всем новобранцам. Особенно при 
личных встречах, когда разносим 
повестки. И да, сейчас повестку 
можно получить электронно». 

Призывники имеют право 
пройти службу в разных видах 
Вооружённых сил и родах войск 
в соответствии с состоянием здо-
ровья и результатами психологи-
ческого отбора. Служить можно в 
войсках Национальной гвардии, 
МЧС и ФСО. Особенное внима-
ние уделяют комплектованию 
научных, научно-производствен-

ных и спортивных рот. Ежегодно 
с них отбирают порядка 600 – 700 
новобранцев. Если у призывника 
есть право на отсрочку, докумен-
ты необходимо предоставить в  
военкомат. 

Единый пункт призыва нахо-
дится по адресу: улица Яблочко-
ва, дом 5. «У некоторых возни-
кают вопросы по поводу единого 
пункта призыва, – уточнил Баатр 
Гиндеев. – Хочу всех успокоить. 
На улице Яблочкова работают два 
отделения военкомата. В одном 
оформляют тех, кто готов добро-
вольно служить по контракту.  
В другом работают с призывни-
ками на срочную службу. Там же 
находится комиссия, которая при-
нимает документы на предостав-
ление отсрочки». 

Более подробную информа-
цию о ходе призывной кампа-
нии можно получить в местной 
администрации по телефону:  
8 (495) 851-00-32. 

Наталья НИКИФОРОВА

Рейд вокруг школы

Начало отопительного сезона в столице напрямую зависит от 
погоды: тепло дают, когда среднесуточная температура на про-
тяжении пяти дней держится ниже +8 градусов. Распоряжение 
о запуске системы теплоснабжения даёт правительство Москвы: 
сначала батареи включают в детских садах, школах, больницах, 
поликлиниках и других социальных объектах, только после  
этого – в жилых домах, лишь на последнем этапе – на промыш-
ленных предприятиях.  

Призывная кампания в этом году, как обычно, началась 1 ок-
тября и закончится 31 декабря. Призыву на военную службу под-
лежат мужчины в возрасте от 18 до 30 лет. Помимо увеличения 
предельного возраста до 30 лет был повышен и возраст отсрочки 
от армии для сотрудников IT-компаний. Срок службы в 2024 году 
будет составлять один год, удлинять его не планируют. 

Общая протяжённость школь-
ного забора – почти километр. 
Территория непростая. Сейчас 
её условно можно разделить на 
несколько участков, на которых 
ситуация с благоустройством вы-
глядит по-разному. Так, у глав-
ного входа на территорию Гим-
назии – аккуратный газон, а вот 
сразу за поворотом, со стороны 
леса – сплошные ямы, овраги, 
кучи глины, строительный мусор 
и бурьян. Через несколько десят-
ков метров начинается отрезок, 
где подрядчик успел разровнять 
землю. А чуть дальше уже по-
сеян газон, трава прорастает че-
рез защитную плёнку. Но и здесь 
есть недоделки. «Мы знаем об 
этой проблеме, были и обраще-
ния жителей о том, что надо на-
вести вокруг школы порядок, –  
говорит глава Троицка Владимир 
Дудочкин. – Что-то доделают 
строители, что-то мы. После себя 
не восстановили благоустрой-
ство те, кто прокладывал сети, в 
частности, Троицктеплоэнерго.  
В ближайшее время всё исправят: 
разровняют землю, уберут мусор. 

Территорию, где много повален-
ных деревьев, частично обслужи-
вает МБУ «ДХБ», частично – ГБУ 
зелёного фонда ТиНАО. Скорее 
всего, будет отдельный обход, по-
смотрим, где надо убрать брёвна 
и сухостой». У забора школы со 
стороны Октябрьского проспекта 
работы завершены: газон уже взо-
шёл. Жители предложили допол-
нить его деревьями. К сожалению, 
этого сделать не удастся – под зем-
лёй проходят сети. 

Следующая точка обхода – ми-
крорайон «В». В районе домов 
№№ 34 и 41 меняют теплосети. 
Речь идёт о горячем водоснаб-
жении и отоплении. Сварочные 
работы завершат в ближайшие 
дни, и подрядчик приступит к 
восстановлению благоустрой-
ства. Участники рейда проверили 
готовность объекта. «Работы ве-
дутся в рамках большого проекта, 
начатого летом, – поясняет дирек-
тор Троицктеплоэнерго Павел Со-
колов. – Здесь, в микрорайоне «В», 
подрядчик уже заменил трубы 
отопления и горячей воды в 29-м 
доме, ещё работает у 32-го дома. 

Перед тем, как проводить пере-
врезки на новые сети, мы заранее 
оповещаем жителей об отключе-
нии горячей воды. С отоплением 
проще – его пока не включили».

В ЖК «Изумрудный» подряд-
чик обновляет дорожное покры-
тие и тротуары. Сейчас основные 
работы ведутся в районе КПП: 
строители формируют подложку 
и укладывают асфальт. Раньше в 
этом ЖК везде была брусчатка. 
Но с годами она пришла в негод-
ность и её было решено заменить 
на асфальт: это и дешевле, и прак-
тичнее. «За брусчаткой сложнее 

ухаживать, она по-другому себя 
ведёт, особенно зимой, – поясняет 
Владимир Дудочкин. – Подобные 
решения о замене брусчатки на 
асфальт принимают в большин-
стве районов Москвы, особенно 
на проезжей части. Ряд жителей 
считает, что надо сохранить как 
было. Наверное, плитка симпа-
тичней, но не практичней. Это со-
вершенно точно. Я уверен, в итоге 
всем будет удобно: и пешеходам, 
и автомобилистам, и тем, кто за-
нимается уборкой улиц». 

Наталья МАЙ, 
фото Александра КОРНЕЕВА

Отопительный сезон – 2024 

Осенний призыв

Новое здание Гимназии им Н.В. Пушкова открыло свои двери 
для школьников 2 сентября. Территория учебного заведения давно 
приведена в порядок. А вот за забором – совсем другая история. 
Обход главы Троицка состоялся 25 сентября. Участники рейда про-
верили, завершены ли работы по благоустройству вокруг школы. 

Участники рейда: представители администрации и подрядчик
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Для изучения нейтрино
Прототип детектора для поис-
ка безнейтринного двойного бе-
та-распада создали учёные ИЯИ 
РАН и Кабардино-Балкарского 
университета им. Х.М. Бербе-
кова. Изучение этого явления 
поможет определить природу 
нейтрино и его иерархию масс. 
Создание прототипа заняло три 
года, разработан новый жидкий 
органический сцинтиллятор на 
основе редкоземельных элемен-
тов (изотопа 150Nd), создана мате-
матическая модель, позволившая 
оптимизировать конструкцию 
и параметры детектора. Следу-
ющий этап – набор и обработка 
статистических данных в низко-
фоновой лаборатории Баксан-
ской нейтринной обсерватории. 
Руководитель работ – учёный се-
кретарь ИЯИ РАН, с.н.с. совмест-
ной лаборатории «Астрофизика и 
физика космических лучей» Анна  
Вересникова. 

В гостях у полимеров
26 сентября в Москве в павильоне 
ВДНХ «СИБУР – Дом полимеров» 
награждали победителей и при-
зёров IV Международной детско-
юношеской премии «Экология – 
дело каждого». В ней участвовали 
более 80 тысяч работ из 44 стран 
мира. Ученица 4 «Э» Гимназии 
им. Пушкова Элла Климова во-
шла в число финалистов и стала 
обладателем спецприза от Юлиа-
ны Карауловой. 

Музыка Скрябина
Выпускница ДШИ им. Глинки, 
магистрант Академии им. Гне-
синых Алёна Осминкина была 
отмечена на Международном 
фортепианном конкурсе рус-
ской музыки в Сан-Ремо (Ита-
лия). Конкурс проходил с 17 по 
22 сентября. Алёна прошла в за-
ключительную часть турнира и 
получила специальный приз за 
исполнение произведений Алек-
сандра Скрябина. «Это был неза-
бываемый опыт, – комментирует 
пианистка. – Отдельное спасибо 
моей семье и моим учителям: я 
очень благодарна за вашу по-
мощь и поддержку, которую 
ощущаю всегда, независимо от 
расстояния между нами». 

Поэты провожают лето
28 сентября прошло 16-е заседа-
ние кафе поэтов «25-й стул», на-
званное по сезону: «Вот и лето 
прошло...» К завсегдатаям клуба 
Владимиру Зуеву, Павлу Кемницу, 
Александру Харьковскому и Рус-
лану Хотомлянскому присоеди-
нились музыканты Виктор Чер-
нов и Сергей Каштанов. Гостем 
вечера стал троицкий историк, 
философ и поэт Григорий Петро-
вич Кушнарёв, который за день до 
встречи отметил 90-летие. Этот 
вечер посвятили ему.

«Ханума»: все поют!
29 сентября в ТЦКТ состоялся 
второй показ спектакля «Хану-
ма» театра-студии «Балаганчик». 
Произведение известно в по-
становке Георгия Товстоногова  
1972 года, записанной для ТВ в 
1978-м. Премьера версии «Бала-
ганчика» была в мае, но тогда пе-
сенные партии звучали в записи, 
а сейчас все актёры поют вживую. 
И как поют! В главных ролях – же-
них-аристократ (Алексей Шаулов); 
юная невеста (Ольга Кружало-
ва), влюблённая в своего учите-
ля музыки (Савва Кравченко); её 
строгая, но понимающая бабушка 
(Ольга Кудрявцева); приказчик 
(Александр Мазонко) и, конечно, 
сама сваха Ханума (Лариса Кружа-
лова). Была и пара удачных пере-
мен ролей – сестру жениха играет 
Роза Саргсян, в роли отца невесты 
теперь Игорь Алайба. И его пред-
шественнику, Леонарду Болотову, 
нашлось место – он теперь в роли 
слуги жениха. 

НОВОСТИ

Участники экскурсии – ученики 
профильных IT-классов. Все гим-
назисты углублённо изучают ин-
форматику, математику и физику. 
«Нас пригласили на практиче-
ское занятие «Рождение света», –  
говорит учитель информатики 
Гимназии им. Пушкова Екатерина 
Потапова. – Многие ребята увле-
каются физикой, им интересно 
увидеть те или иные физические 
процессы. Мы заранее ничего не 
рассказывали – хотели, чтобы 
была интрига». 

С пушковцами встретилась экс-
курсовод музея Светлана Балан-
дина. Школьники увидели, какого 
цвета становятся аргон, ксенон, 
криптон и другие газы, если на 
них воздействовать электриче-
ским полем, созданным катушкой 
Тесла. А с помощью лампового 
телевизора старого образца и 
обыкновенного магнита гимна-
зистам продемонстрировали, как 
источники света различного спек-
тра позволяют создавать цветное 
изображение. Есть в физической 
кунсткамере и тепловизор. Он по-
зволил школьникам увидеть друг 
друга в полной темноте. 

«Изначально наша лекция-
экскурсия была рассчитана на 
школьников помладше, – расска-
зывает Светлана Баландина. – Но 
потом мы её немного усложнили. 
Мы наглядно демонстрируем, 
как работают законы, о которых 
школьники узнали из учебников». 

После экскурсии гимназисты 
поделились впечатлениями. «Мне 
нравится всё, что с физикой свя-
зано, – говорит 11-классник Ни-
колай Корнишев. – Я не раз был 
на лекциях в Доме учёных, но в 
тёмном зале – впервые. Больше 
всего запомнился опыт с катуш-
кой Тесла, когда к ней подносили 
наполненные газом шары, и те 
светились».  «Мне дали две пустые 
лампочки, их надо было поднести 
к магнитной сфере, – поясняет тот 
же эксперимент с катушкой Тесла 
9-классник Елисей Трутнев. –  
Было прикольно, интересно и 
весело». Екатерина Копылова из 
10-го класса уже была на подоб-
ной экскурсии пару лет назад. «Я 
заметила, что экспонатов стало 
намного больше, – говорит де-
вушка. – И это меня приятно уди-
вило. Я планирую поступать на 

звукорежиссёра, и отчасти физи-
ка мне понадобится: я буду часто 
взаимодействовать с техникой, 
с электричеством и звуковыми 
волнами. Сегодняшняя экскур-
сия мне показалась интересной и 
познавательной». Посещал тём-
ную комнату и старшеклассник 
Антон Сергеев. «Раньше я учился 
в Лицее, и наш учитель Николай 
Петрович Кучер водил нас сюда 
за год, наверное, раз восемь, – по-
ясняет Антон. – Но, если честно, 
физика – совсем не моя стихия. 

Мне информатика значительно 
ближе».

Кстати, экспонаты «Физической 
кунсткамеры», как и в прошлые 
годы, будут выставляться на фе-
стивале науки с 11 по 13 октября. 
Музейной площадкой станет Дво-
рец пионеров на Ленинских горах. 
А после фестиваля научные уста-
новки вернутся в Троицк, чтобы 
вновь помогать школьникам по-
стигать законы физики. 

Наталья МАЙ, 
фото Александра КОРНЕЕВА

Как рождается свет? 
Что такое свет и какие бывают источники света, школьники 

впервые узнают в 9-м классе на уроках физики. Но одно дело – 
прочитать в учебнике, и совсем другое – увидеть своими глазами. 
В «Физической кунсткамере» Троицкого Дома учёных есть отдель-
ный зал, посвящённый свету и спектру. Там побывали пушковцы. 

На позитиве
Елена Кабайкина – воспи-

татель в детском саду «Успех».  
11 лет назад устроилась на время, 
да так и осталась. «Моя тётя была 
учителем русского языка и лите-
ратуры и часто рассказывала про 
уроки, школу, детей», – вспоми-
нает Елена. Окончив Мордовский 
государственный педагогический 
институт им. М.Е. Евсевьева и 
получив диплом, молодой специ-
алист приехала в столицу. «Был 
ноябрь 2013-го, места в школе не 
нашлось, – говорит Кабайкина. – 
Я пришла в «Успех» по объявле-
нию в газете. В меня поверили, и 
я начала работать». 

За 11 лет выросли и ушли в 
школы три выпуска. «Они к нам 
приходят совсем малышами, не 
умеют толком говорить, одевать-
ся, держать ложку, – улыбается 
Елена, и голос у неё теплеет. –  
А уходят совсем повзрослевшие. 

В этом и весь интерес! Наблюдать, 
как малыши превращаются в со-
знательных, понимающих детей». 

Расставаться каждый раз очень 
жалко: к каждому ребёнку по-
настоящему привыкаешь. Неко-
торые дети, теперь уже школь-
ники, заходят в гости, встречая 
на улице – здороваются. «Вот она 
отдача! – говорит Елена. – Когда 
твои повзрослевшие дети спустя 
годы тебя помнят».

Елена – постоянный участник 
профессиональных конкурсов 
для педагогов и воспитателей, у 
неё множество грамот и наград. 

Что греет? Дети. Открытые, 
искренние, очень доверчивые.  
В этом году у Елены опять ма-
лыши. На этот раз двухлетки. «С 
ними сложнее, чем с трёхлетни- 
ми, – признаётся воспитатель. – 
Они пока ещё не понимают, что в 
детском саду свои правила, есть об-
щий режим, дисциплина, занятия. 

Малыши очень подвижные. И мы 
тоже стараемся соответствовать: 
быть активными и позитивными!»

С чистой душой
Утром инструктор по физи-

ческой культуре в детском саду 
Гимназии им. Н.В. Пушкова, после 
обеда – тренер по кикбоксингу в 
ДЮСШ-2. Два года Антон Гераси-
мов работает в таком режиме. Ан-
тон – выпускник Педагогического 
института физической культуры 
и спорта, спортсмен с большим 
стажем: он занимался единобор-
ствами, а именно, кикбоксингом, 
начиная с пятого класса. Трени-
ровался, ездил на соревнования, 
в том числе и в другие страны, 
и, конечно, побеждал. «Были 
спортивные результаты, я решил 
поступать в профильный вуз, – 
поясняет Антон. – В 2014 году 
получил диплом, зимой ушёл в 
армию. После службы, в 2017 году, 
устроился учителем физкультуры 
во вторую школу. Отработал пять 
лет и параллельно был тренером 
в ДЮСШ-2, там, где когда-то сам 
тренировался». 

Два года назад Герасимов пере-
шёл в детский сад «Рябинка», 
который входит в комплекс Гим-
назии им. Н.В Пушкова. «Сразу 
нагрузили по полной, – вспоми-
нает Антон. – Садик рассчитан 
на 350 детей, и мне доверили все 

14 групп. Первую неделю было 
очень тяжело. Я переживал, нерв-
ничал, всё было для меня новое.  
В школе взрослые дети, а тут совсем 
малыши. Кто-то бежит сломя голо-
ву здороваться и обниматься, кто-
то при виде меня начинает плакать.  
И надо было к каждому искать под-
ход. А потом всё стало хорошо».

Утром зарядка, дальше занятия, 
иногда беседы с родителями о том, 
как приучать ребёнка с малых лет 
к здоровому образу жизни. «Мы 
принимали участие в городских 
соревнованиях, – говорит Антон. –  
Например, в «Весёлых стартах» 
мои дети подготовительной груп-
пы два года подряд становились 
победителями. А ещё за два года 
около 50 детей сдали нормативы и 
получили значки ГТО».

Работу с дошколятами удаётся 
совмещать с деятельностью тре-
нера, даже выезжать на соревно-
вания. «В ДЮСШ-2 я занят после 
обеда, – поясняет Герасимов. –  
Пока молод, хочется поболь-
ше дать ребятам-спортсменам.  
В спорте ставят серьёзные цели и 
добиваются результата. В детском 
саду больше души, и на первом 
месте стоит эмоциональная от-
дача. Все малыши – они с чистой 
душой. С ними мне намного инте-
ресней, чем со школьниками». 

Наталья МАЙ, фото из архива 
и Александра КОРНЕЕВА

Путь воспитателя
День воспитателя отмечают в нашей стране 27 сентября. В Тро-

ицке много достойных представителей этой профессии. Есть и те, 
кто поначалу не думал, что свяжет свою жизнь с дошкольным об-
разованием, но судьба распорядилась иначе. Так, Елена Кабайкина 
получила диплом учителя русского языка и литературы, а Антон 
Герасимов стал тренером ДЮСШ-2 по кикбоксингу. Но оба они ра-
ботают в детских садах и искренне любят своё дело. 

Тепловизор – один из экспонатов музея

Антон Герасимов: «Все малыши – с чистой душой»

Елена Кабайкина: «Мы для детей – вторые мамы»
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Песни моря

Татьяна уже пела когда-то в 
Троицком Доме учёных, минув-
шим летом играла на «Минифе-
сте», а этот концерт по аналогии 

с квартирниками можно было бы 
назвать «книжником» – музыкан-
ты на фоне книг по философии, 
истории и фэнтези. Фон подхо-

дящий. «Бывали ли вы в Бахчиса- 
рае? – спрашивает Татьяна перед 
тем, как спеть про Джанике. – 
Если да, то наверняка были и в 
Чуфут-Кале. Там есть потрясаю-
щая пещера с тремя окошками – 
для меня лучшая акустика, место 
силы. Ездила туда каждый год 
много лет... А потом перестала».

В группе с Мошковой два гита-
риста – Антон Ротарь и Егор Гуга-
ев. Антон играет в фолк-роковой 
команде «Корни озёр», когда-то 
Татьяна была просто их поклон-
ницей, как она говорит, «очень 
фолковой девицей», ходила на все 
концерты, плела венки и дарила 
артистам. А потом набралась хра-
брости и спросила гитариста: «Не 
поиграешь ли со мной?» Антон со-
гласился. Это было году в 2012-м,  
до этого какое-то время Татья-
на пела в одиночку на открытых 
микрофонах в клубе «Археоло-
гия» и благодарна его основате-
лю (его уже нет на свете) Майку 
Гуляеву, что когда-то поверил в 
неё и дал выступить. А вот Егор 
Гугаев (экс-«Дети неонового солн-
ца», сольный проект) сам первым 

обратился к Татьяне: написал 
фингерстайл-аранжировку песни 
Сергея Бабкина «Забери» и пред-
ложил Татьяне спеть. Всем понра-
вилось! С тех пор они выступают 
вместе под вывеской «тa_мошко-
ва», играют каверы и авторские 
вещи. Песню «Море простит 
всё» похвалил известный рок-
музыкант Сергей Калугин! Му-
зыканты дважды разбегались, в 
третий раз собрались четыре года 
назад и надеются, что навсегда. 

У группы интересный саунд. 
Егор Гугаев задействует вместо 
кучи гитарных «примочек» один 
ноутбук с «софтовыми» эффек-
тами – это даже не обработка, а 
целая дорисовка звука. Напри-
мер, так, что к гитаре добавляется 
шум моря – и это всё ещё гитара... 
А в блоке каверов Вени Д’ркина (в 
Троицк – и без песен Д’ркина?) он 
вместо гитары взял в руки флейту. 
Этот материал Мошкова играла на 
летнем фестивале «Платформа»: 
«Было», «Бесимся» («Полчаса до 
весны») и «Крым». 

Владимир МИЛОВИДОВ,
фото автора

Чёрное море и Москва, татарская княжна Джанике и американ-
ские индейцы, фолк и инди-рок, гитара и флейта – всё это есть в 
музыке Татьяны Мошковой, выступавшей в минувшую субботу 
в троицком арт-кафе «Чердак» по приглашению проекта Сергея 
Коневских DO.PLACE.

Егор Гугаев, Татьяна Мошкова и Антон Ротарь

На экскурсию – в читальный зал

Андрей Крамаренко на сцене ЦМД

Вечер гитары и стихов 

Встреча в библиотеке

Андрей Крамаренко не предпо-
лагал становиться музыкантом. 
Окончил аспирантуру Челябин-
ского политеха, был научным со-
трудником. Но в 90-е годы понял, 
что рождён для творчества. Начал 
сочинять музыку. Был лауреатом 
Грушинского фестиваля. Лучшие 
его песни вошли в репертуар на-
родной артистки России Елены 
Камбуровой. «Время было тяжё-
лое, нашу лабораторию закрыли. 
Коллеги ушли в бизнес, а мне по-
везло: я попал в театр, – рассказал 
артист. – Мне предложили по-
пробовать заняться творчеством, 
благо я участвовал в самодеятель-
ности и уже немного был известен 
в городе. Так я начал творческий 

путь. А в 1998 году попал в театр 
Елены Камбуровой». 

В репертуаре Андрея Крама-
ренко полторы сотни песен. Он 
пропагандирует стихи, издаёт 
сборники известных и только от-
крываемых поэтов, даёт сольные 
концерты. Многие его песни зна-
комы публике: зрители из Центра 
московского долголетия активно 
подпевали. «Прекрасный день, а 
настроение от этих песен подни-
мается ещё выше, – говорит Елена 
Богатова. – Андрей Крамаренко 
пишет хорошие песни. Я рада, что 
он решил дать сольный концерт. 
Это настоящий праздник для це-
нителей хорошей музыки». «Я 
впервые сегодня слышу этого му-

зыканта, – говорит другая гостья. –  
Очень рада, что в Долголетии так 
много разных активностей для 
нас, и спасибо артисту за чудес-
ный вечер музыки». 

Концерт шёл больше часа. Зри-
тели не хотели отпускать Андрея, 
и он обещал выступить снова. 

Анна РОМАНОВА, 
фото Вадима ГУНИНА

Гостями библиотеки №1 им. Ми-
хайловых стали ученики между-
народной школы из Внуковского 
поселения. Их встретила ведущий 
методист Марина Шалагина. Она 
рассказала гостям историю созда-
ния старейшей троицкой библио-

теки. Дети узнали, что супруги 
Евдокия Дмитриевна и Михаил 
Алексеевич Михайловы перееха-
ли в Академгородок в 1970 году, 
уже будучи пенсионерами, вслед 
за семьёй сына. И через некоторое 
время решили создать здесь би-

блиотеку. В Троицке библиотека 
появилась в 1977 году в двухком-
натной квартире на Школьной, 8.  
Супруги Михайловы принесли 
туда первые 500 книг. «Мы рады, 
что о нас узнают и в соседних по-
селениях, что приезжают к нам в 
гости, – говорит Марина Шала-
гина. – Мы хотим всё рассказать 
детям, показать наши книги, что-
бы они увлеклись, проявили чита-
тельский интерес».

Так вышло, что троицкая би-
блиотека №1 территориально 
располагается ближе других к 
внуковской школе. Именно по-
этому педагог договорилась с её 
сотрудниками и попросила про-
вести экскурсию для учеников. 
Как раз сейчас по программе они 
чаще знакомятся с новыми книга-
ми. А где как не в библиотеке их 
можно почитать, посмотреть и 
потрогать. 

«Современный мир совсем 
не такой, как был прежде. Всего 
каких-то 30 лет назад, когда я на-
чинала свою педагогическую дея-
тельность, детям не нужно было 
объяснять, что такое библиотека, –  
говорит Марина Саморокова. –  
А сейчас, в век цифровизации, 

дети, к сожалению, слышали это 
слово, но не понимают сути. По-
этому мне приходится придумы-
вать что-то, вывозить их на такие 
вот экскурсии, чтобы мои ученики 
расширяли кругозор, не забывали 
о книгах, понимали, как с ними 
работать и для чего они нужны».

Юные гости осмотрели стелла-
жи с книгами детского абонемен-
та, узнали, как работает читаль-
ный зал. А потом каждый взял по 
номеру «Мурзилки», чтобы из-
учить этот журнал. В нынешнем 
году, кстати, это старейшее дет-
ское издание отметило 100-летие 
со дня первого выпуска. «Библи-
отека – очень интересное место, – 
говорит Артём Пешехонов. – Мне 
хочется прочитать все книги». «Я 
первый раз вижу столько разных 
книг в одном месте, – удивляется 
Маша Мещерякова. – И «Мур-
зилка», оказывается, очень ин-
тересная, я не знала, что бывают 
журналы для детей». Завершилась 
первая встреча чаепитием. Гости 
привезли с собой большой шоко-
ладный торт, которым угостили 
всех сотрудников библиотеки. 

Анна РОМАНОВА, 
фото Валентина НАЗАРЕНКО

Песни на стихи поэтов разных эпох: Пушкина, Сухарева, Окуд-
жавы, Бориса Слуцкого, Бориса Рыжего, исполнил певец и компо-
зитор, житель Троицка Андрей Крамаренко. Сольный концерт под 
гитарный аккомпанемент он дал в Центре московского долголетия. 

Детские голоса и заинтересованные взгляды… Второклашки 
вместе со своим учителем в первый раз пришли в библиотеку, 
чтобы познакомиться с её сотрудниками и узнать, какие бывают 
книги. «Мы к вам не с пустыми руками! – говорит учитель на-
чальных классов Марина Саморокова. – Примите на память от 
нас вот этот красивый комнатный спатифиллум».

В Троицком Доме учёных вы-
ставку «Я люблю тебя, жизнь» 
открыла художница Наталья 
Струнникова. Экспозицию по-
святила памяти своего супруга 
Вадима Михайловича, которого 
не стало 5 лет назад. В городе его 
многие знали. Он был сотрудни-
ком ТРИНИТИ, участником Хора 
ветеранов и большим ценителем 
живописи. «Вадим Михайлович –  
это преданный друг, мудрый со-
беседник, талантливый учёный, 
блокадник и вообще человек с 
большой буквы, – вспоминает о 
супруге художница. – Он всегда 
поддерживал моё увлечение жи-
вописью, поэтому свою выстав-
ку я посвятила его памяти. Здесь 
представлены картины, написан-
ные маслом, акварелью, гуашью, 
и даже выполненные на бересте». 

Сама Наталья говорит, что влю-
блена в творчество. Заниматься 
живописью она начала 15 лет на-
зад. Сначала отучилась у Алексан-
дра Назарова, потом перешла в 
творческую студию Андрея Лику-
чёва, где занималась более 10 лет, 
и до сих пор приходит к худож-
нику за вдохновением. «Конеч-
но, полностью академизмом мы 
не овладели, но зато в её работах 
есть эмоция, знание того, что она 
хочет, чувство света, – говорит 
Ликучёв, – Иногда она работает 
открытыми цветами, а это доволь-
но сложно». 

Некоторые картины Струнни-
кова писала вместе с Ликучёвым, 
например, на тему СВО. «Мне 
близка гражданская позиция На-
тальи Байтимировны. Её папа 
был военным лётчиком, воевал в 
Великую Отечественную. Я тоже 
из офицерской семьи, – говорит 
художник. – Я помогал ей про-
рисовывать некоторые работы на 
тему спецоперации. В общем, мы 
на одной волне и уже стали дру-
зьями за столько лет совместной 
деятельности».

Струнникова постоянно со-
вершенствует своё мастерство. 
Она училась в московской школе 
креатива. Не так давно окончи-
ла факультет допобразования по 
курсу акварели Академии Сергея 
Андрияки. Это её 7-я персональ-
ная выставка, в которую вошли 
только новые работы, созданные 
в последние два года. До этого 
художница выставлялась в би-
блиотеках Троицка, Выставочном 
зале, московском Доме отдыха 
ветеранов педагогического труда. 
За эти годы появились поклон-
ники творчества Струнниковой. 
Все они пришли на вернисаж. 
Большой букет ей подарила Ва-
лентина Баусина. «Я уже бывала 
на выставках Наташи, мне очень 
нравятся её работы, – говорит Ва-
лентина. – Мы давно дружим, она 
очень приятная женщина, хоро-
ший человек, я очень рада за неё, 
пусть и дальше у неё всё получа-
ется». «Очень много интересных 
работ, причём в разных жанрах, – 
отметил гость, фотограф Николай 
Малышев. – Это говорит о том, 
что у художницы много энергии. 
Её выставка получилась богатой 
и значимой. Я пожелал бы ей не 
останавливаться и продолжать в 
том же духе».

Посетить выставку можно в 
часы работы Троицкого Дома учё-
ных ежедневно до 4 октября. 

Анна РОМАНОВА, 
фото Кирилла ШАШКОВА

Вдохновлённая 
любовью
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Осенний полумарафон
Год назад на старт «Троицкой 

осени» вышли около 60 участни-
ков. На этот раз желающих ока-
залось в три раза больше и при 
лимите 200 человек регистрацию 
закрыли досрочно. Кстати, то, что 
вести здоровый образ жизни ста-
ло модно, показал ещё один факт: 
в соревнованиях приняли участие 
представители нескольких уров-
ней власти: депутаты местного 
Совета и Мосгордумы, а также 
глава управы района Троицк. 

Условия соревнований в этом 
году поменялись. Раньше трасса 
проходила по земле, теперь для 
спортсменов проложены специ-
альные дорожки. По всему марш-
руту работают волонтёры. Они 
смотрят, чтобы те, кто оказался на 
дистанции впервые, не заблуди-
лись, подсказывают, куда повора-
чивать. А на финише спортсменов 
ждёт большая группа поддержки 
во главе с комендантом «Лесной» 
Татьяной Сокол: она приветствует 
в микрофон каждого бегуна. 

Пока родители на дистанции, 
дети заняты на мастер-клас-
сах. Можно собрать из кусочков 
огромный пазл с логотипом базы, 
раскрасить деревянные игрушки 
гуашью или акриловыми краска-
ми или поиграть в корнхолл. 

Пять километров для профес-
сионального бегуна не проблема. 
Того, кто придёт первым, ждут 
с особыми почестями: волонтё-
ры натягивают вдоль финишной 
черты яркую ленту с логотипом 
соревнований. Но сначала зрите-

ли видят спортсмена наверху, на 
«транзите». Это троичанин Алек-
сей Киселёв, для него первый круг 
в 5 км – только часть дистанции. 
Сразу за ним в хорошем темпе к 
финишу приближается победи-
тель. Александр Церр из Наро-
Фоминска показал лучший ре-
зультат, преодолев трассу в 5 км за 
18 минут и 8 секунд. Александр –  
ведущий инженер, разработчик 
медицинского оборудования. Всю 
жизнь играл в баскетбол, бегом 
увлёкся два года назад. «Я готов-
люсь к московскому марафону, 
поэтому сейчас нахожусь «в на-
грузке», – поясняет спортсмен. –  
Сегодня планировал быстро не 
бежать. В Троицке первый раз, 
трасса отличная, очень красивый 
лес у вас тут!» Спустя несколько 
минут финишную черту пересе-
кает Вероника Нефёдова, она по-
казала лучший результат среди 
девушек: 21 минута и 48 секунд. 
«Конечно же, я всегда настраива-
юсь на I место, – говорит Верони-
ка. – Я 5 лет занимаюсь лыжны-
ми гонками в школе «Самбо-70».  
Бег – это в межсезонье. Сегодня 
очень приятная трасса, мягкая, 
чистая. Всё супер!»

Спортсмены финишируют один 
за другим. Среди них и глава упра-
вы района Троицк Алексей Зотов. 
Он тоже выбрал дистанцию в  
5 км. «Я поставил цель «выбежать» 
из 30 минут, – говорит Алексей. – 
Спорт – это такое дело: надо зани-
маться постоянно. А я на этой не-
деле пропустил два дня, поэтому 
сегодня мне было тяжеловато. Пе-
ред забегом пробежал около двух 

километров, посмотрел, как ведёт 
себя покрытие: утром прошёл  
дождик. Но всё оказалось хорошо, 
было нескользко, комфортно».  

Лучший результат на 10-ки-
лометровом маршруте показал 
Алексей Киселёв, он преодолел 
дистанцию за 33 минуты и 30 се-
кунд. «Погода внесла свои коррек-
тивы: ночью и утром шёл дождик 
и покрытие в каких-то местах 
скользковато, – говорит бегун. –  
Там, где листва и ветки, прихо-
дилось чуть притормаживать. 
Особенно на поворотах – чтобы 
не унесло. А время – да, доволен. 
Это пристрелочный результат к 

московской «десятке» 12 октя-
бря, за две недели до этого важ-
ного старта захотелось побегать,  
подышать».

Абсолютным победителем со-
ревнований среди мужчин стал 
троичанин Сергей Абрагимов. 
Он пробежал 21,1 км за 1 час,  
16 минут и 51,5 секунды. Среди 
женщин лучший результат пока-
зала жительница Троицка Свет-
лана Дударь: она преодолела эту 
же дистанцию за 1 час, 27 минут и 
48,5 секунды. 

Наталья МАЙ, 
фото Кирилла ШАШКОВА

КОНЦЕРТЫ 
3 октября. ЦМД «Троицкий». 
Концерт ко Дню пожилого че-
ловека от центра «Солнышко». 
12:00. Концерт клуба «Каравай». 
16:00. 55+
4 октября. ДШИ им. Глинки. 
День учителя. Торжественное ме-
роприятие. 15:00.
5 октября. Дом учёных. Посвя-
щение Дню музыки. Учащиеся 
фортепианного отдела Троицкой 
ДШИ. 16:30.
5 октября. Дом учёных (кафе). 
«ХимЧитка». Наталья Чернова и 
Денис Петров, при участии Вик-
тора Чернова. 18:00.
6 октября. Центр «МоСТ». День 
учителя. Праздничный концерт. 
17:00.
6 октября. Арт-кафе «Чердак». 
DO.PLACE. Сергей и Лариса Ко-
невских. «Песни бардовские и 
просто хорошие». 19:00.
12 октября. ТЦКТ. «О времени 
и о себе». Творческий вечер, по-
свящённый 80-летию Александра 
Назарова. 15:00.

ТЕАТР И КИНО  
3 октября. Точка кипения. Дни на-
учного кино (ФАНК). «Наука жен-
ского рода» (Россия, 2024). 19:00.
5 октября. Дом учёных. Мульт-
фильмы на большом экране. «Гад-
кий Я, Часть 4». 12:00.
5 октября. Центр «МоСТ». Кино-
показ. «Солёный пёс» (1973). 17:00.
5 октября. ТЦКТ. «Алиса в Стра-
не чудес». Театр-студия «КотёЛ». 
17:00. 
6 октября. Дом учёных. Кино-
клуб «Фокус-2». «Троя». 18:00. 18+
6 октября. Точка кипения. Спек-
такль «Легенда о драконах» театра 
«Таратумб». 19:00. 4+ ₽
6 октября. Троицкая православ-
ная школа. Спектакль по моти-
вам поэмы Лермонтова «Демон». 
Режиссёр Арина Садковская. 
19:00. 14+
7 октября. Точка кипения. Дни 
научного кино (ФАНК). «Чув-
ственная математика» (Россия, 
2012). 19:00.
10 октября. Точка кипения. Дни 
научного кино (ФАНК). «Карбо-
новые полигоны» (Россия, 2024). 
19:00.
12 октября. Центр «МоСТ». Ки-
нопоказ. «Трижды о любви». 19:00.

ВЫСТАВКИ
5 октября. Троицкий музей (Цен-
тральная, 28, бывший ЗАГС). Вы-
ставка картин Александра Наза-
рова и Максима Пушкова. 18:00.
6 октября. Дом учёных. Выставка 
работ А.К. Назарова из частных 
коллекций и работы его учеников 
«Подарок любимому учителю». 
16:30.
12 октября. Выставочный зал. 
Юбилейная выставка Александра 
Назарова. 16:30.

СОБЫТИЯ 
5 октября. У Троицкого храма. 
Фримаркет. 11:00 – 15:00.

СПОРТ 
3 октября. Городской стадион. ФК 
«Троицк» – ФК «Импульс». 20:00.
5, 12 октября. База «Лесная». 
Forest Five. 9:00.
5 октября. ДС «Квант». Кубок 
Троицка по мини-футболу. 10:00.
5 октября. Лесополоса. Фести-
валь по скандинавской ходьбе  
«10 000 шагов к жизни» ко Дню 
пожилого человека. Уточняется. 
5, 6 октября. ДС «Квант». Троиц-
кий турнир по боксу среди спор-
тивных клубов. 10:00.
6 октября. ДС «Квант». Турнир 
по самбо. 10:00. 
9 октября. Городской стадион. 
ФК «Добрый» – «Спартак КС». 
Время уточняется.
12, 13 октября. ДС «Квант». Ку-
бок Троицка по мини-футболу. 
10:00.

АФИША

Особенности подводной охоты

«У подводного спорта много 
дисциплин, – рассказывает Ов-
чинникова. – Плавание в ластах, 
фридайвинг, акватлон, то есть 
подводная борьба, и подводная 
охота. Все мы периодически за-
нимаемся смежными областями. 
Чтобы хорошо нырять, нужно 

уметь хорошо плавать в ластах, и 
так далее». 

Конёк Марии – апноэ, подво-
дное плавание с задержкой ды-
хания. Она завоевала золото на 
Кубке Москвы – 2023 и другие 
награды, имеет разряд КМС. 
Соревнуются и её муж Сергей 
Звонцов, и дети. Сергей давно 
занимается подводной охотой, 
Мария же попробовала свои 
силы только в 2017 году на озере 
Сенеж в Солнечногорске. «В пер-
вый раз получилось как в «Про-
стоквашино» – фотоохота, – улы-
бается она. – Мы просто ныряли, 
я больше наблюдала за рыбой... 
Это ведь скорее хобби. Цель не 
набить рыбу, а хорошо провести 
время, сварить уху, посидеть у 
костра – как и у рыбаков».

Ныряет подводный охотник на 
задержке дыхания, баллоны за-
прещены. «Есть две основные так-
тики охоты, – поясняет Овчинни-
кова. – Активный поиск, когда всё 
время ныряешь и ищешь рыбу, 
и залёжка – когда нырнул, за-
держал дыхание и смотришь, где 
рыба. На реке тебя несёт течение, 
и работать ластами почти не надо: 
нырнул, всплыл, подышал, снова 
нырнул, подстрелил рыбу...» Всё 
это может занять часа два, а то и 
четыре.

Что нужно для подводной охо-
ты? Список длинный. Прежде 
всего – гидрокостюм, ласты, нож 
от сетей, пневматическое ружьё, 
стреляющее гарпуном (чаще на 
реках и озёрах) или арбалет (на 
море). Гарпун крепится на линь – 
сматываемый тонкий трос. Важно 
знать технику безопасности, на-
пример, заряжать ружья только 
под водой и не направлять на лю-
дей. А главная угроза – моторные 
лодки, поэтому спортсмены при-
вязывают к себе яркий надувной 
буй и плавают с ним. 

Чемпионат по подводной охоте 
проводится на Дальнем Востоке 
уже в 13-й раз, но поехать Ма-
рия и Сергей решились впервые. 
Прилетели дней за 10, чтобы ак-
климатизироваться, привыкнуть 
к солёной воде и морским течени-
ям. Дальний Восток – как другой 
край Вселенной. Организаторы 
подготовили не только трениров-
ки – удалось понырять с нерпами. 
Они дикие, но очень любопытные 
и совершенно не боятся людей.

Одна из тренировок едва не по-
ставила под угрозу участие в тур-
нире. «На море – сильные волны, 
а на берегу – не галька, как на Чёр-
ном море, а реальные скалы, они 
торчат из воды, а на них сидят 
морские ежи с иголками. Меня 
бросило волной, и я занозила себе 
руку, – вспоминает Мария. – На-
чалось воспаление, температура, 
рука опухла. Антибиотики помог-
ли, но рука прошла не сразу, и мне 
было тяжеловато с ружьём...» 

И вот судьи оценивают улов. 
Важен не только вес, но и «рей-
тинг» рыбы. Нельзя ловить крас-
нокнижные виды, а также молодь. 
Среди «топовой» добычи – терпуг 
и чёрный окунь. А рыба мечты –  
лакедра, она же желтохвост. Рас-
сказывают про «котёл лакедры». 
Он возникает, когда стая охотится 
на более мелкую рыбу, та всплыва-
ет на поверхность, и вода словно 
кипит. За этот турнир, правда, ла-
кедру не поймали: кроме навыков 
охотника, нужно ещё и везение...

Мария не переживает, что не 
заняла место повыше. Очень уж 
сильны местные спортсмены, ко-
торые постоянно практикуются 
в открытом море. «Я ездила не 
столько соревноваться, сколько 
отдыхать, – говорит она. – А если 
сопоставить затраты на это хоб-
би и вес улова, получается, что 
рыба просто золотая! Ныряешь, 
чтобы полюбоваться красотой и 
отдохнуть. Потому что под водой 
очень спокойно и хорошо, совсем 
не как в бассейне...» 

«Хочется, чтобы люди узнали 
об этом виде спорта, – заключает 
Овчинникова. – Он сложный и 
интересный. Подводные охотни-
ки у нас есть, но по большей части 
одиночки, на соревнования они 
не ездят. А наш пример, может 
быть, кого-то воодушевит. Хо-
телось бы, чтобы нас на турнире 
в следующем году было больше. 
Лично я собираюсь!» 

Владимир МИЛОВИДОВ,
фото из архива

В этом году под ногами полумарафонцев твёрдое покрытие – TerraWay

Рыбалка, фридайвинг, стрельба... А всё вместе – подводная 
охота. На чемпионате России по этой спортивной дисциплине, 
прошедшем 19 – 22 сентября на самом юге Приморского края, в 
акваториях полуострова Гамова, III место среди женщин заняла 
троичанка Мария Овчинникова. 

Стр. 1Стр. 1

Мария Овчинникова на охоте
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Официальные 
новости 
администрации 
Троицка 

теперь 
в Telegram-канале. 
Подписывайтесь!

t.me/admtroitsk

На производство ООО «НПП «Гидрикс» 
(территория ФИАН, Троицк) требуются:

• кладовщик – от 80 000 руб. на руки;
• водитель погрузчика/карщик: с ВУ на спецтехнику – 
от 80 000 руб. на руки;
• разнорабочий на склад – от 70 000 руб. на руки;
• сварщик аргонно-дуговой сварки, с опытом работы 
от 2 лет. Сварка изделий из нержавеющей стали, 
знание оборудования и техники безопасности – 
от 80 000 руб. на руки;
• слесарь механосборочных работ (металл, 
нержавеющая сталь). Сборка оборудования для 
очистных сооружений – от 60 000 руб. на руки.

Соискателям звонить строго по рабочим дням
с 10 до 17 часов по тел.: +7 (929) 616-44-43 Павел;

+7 (916) 678-09-77 Ярослав; +7 (925) 076-12-88 Сергей

Михаил Иосифович 
ПЕРГАМЕНТ 

(15.06.1930 – 1.10.2024)
Ушёл из жизни старейший сотрудник  
АО «ГНЦ РФ ТРИНИТИ», выдающийся 
учёный в области физики плазмы и лазе-
ров, доктор физ.-мат. наук, лауреат Госу-
дарственной премии СССР, заслуженный 
деятель науки и техники РФ, заслуженный 
профессор МФТИ, член научного совета ин-

ститута Михаил Иосифович Пергамент.
Он начал трудовую деятельность в ИАЭ им. И.В. Курчатова 
в 1958 году, пройдя путь от лаборанта до начальника сектора.  
В 1972 году перешёл в Филиал института на должность началь-
ника Отдела оптических исследований, где возглавил работы по 
созданию мощных твёрдотельных лазеров и их применению для 
управляемого термоядерного синтеза. В 1995 году стал директо-
ром Отделения магнитных и оптических исследований.
Михаил Иосифович Пергамент широко известен в России и за 
рубежом своими исследованиями в областях плазмодинамики, 
физики взаимодействия излучения с плазмой и лазерного тер-
моядерного синтеза. Под его руководством в ФИАЭ были соз-
даны уникальные стенды «Трек» с лазером, питаемым от индук-
тивного накопителя, и лазерный комплекс «Мишень-1». 
Учёный внёс основополагающий вклад в реализацию ряда 
международных контрактов ГНЦ РФ ТРИНИТИ, в том числе 
с Ливерморской национальной лабораторией, в обоснование 
конструкторских решений создаваемой в США самой крупной в 
мире установки ЛТС NIF. В 2020 году организовал в ТРИНИТИ 
производство мощных импульсных ламп накачки для создавае-
мой в РФЯЦ-ВНИИЭФ установки УФЛ-2М. 30 лет Михаил Ио-
сифович читал курс лекций «Методы экспериментальной физи-
ки» в МФТИ, написал учебник «Методы исследований в экспе-
риментальной физике». Среди его учеников два доктора и шесть 
кандидатов физ.-мат. наук. Скорбим о невосполнимой утрате. 
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